

## 会 議 議 事 録

1 会議名	令和4年度長岡市男女共同参画審議会
2 開催日時	令和4年9月29日（木曜日）午後2時30分から4時25分まで
3 開催場所	まちなかキャンパス長岡301会議室
4 出席者名	<p><b>【委員8名】</b>  石川 伊織    笠原 博光    小山 安栄    高橋 紀美子    長沢 憲英  樋熊 憲子    溝口 萌衣    米山 宗久</p> <p><b>【事務局4名】</b>  穂刈人権・男女共同参画課長    諸橋人権・男女共同参画課課長補佐  高頭人権・男女共同参画課係長    堤人権・男女共同参画課主査</p> <p><b>【説明のために出席した職員】</b>  佐藤広報課長    斎藤人事課長    桜井危機管理防災本部防災政策担当課長  五十嵐市民協働課長    野口産業立地課長    寺山農水産政策課長補佐  佐山学校教育課長    深澤子ども・子育て課長    関消防本部総務課長補佐</p>
5 欠席者名	<p><b>【委員4名】</b>  伊藤 純子    黒岩 海映    小林 守    鷲尾 達雄</p>
6 議題	(1) 第3次ながおか男女共同参画基本計画の進捗状況について (2) 質問に対する回答について (3) 女性登用率について (4) 男女共同参画に関する調査・研究（メディアリテラシー）について
7 審議の内容	
発言者	議 事 内 容
会長	<p>1 開会  2 あいさつ  3 議題 (1) 第3次ながおか男女共同参画基本計画の進捗状況について  (2) 質問に関する回答について</p> <p>それでは、議題に沿って進行させていただきます。  今回は第3次計画の初年度であるため、令和4年度事業計画について、御審議いただきます。</p> <p>議題(1)長岡市男女共同参画基本計画の進捗状況と、議題(2)質問に対する回答について、事務局から説明していただきます。御質問については、そのあとで時間を設けます。それでは、説明をお願いします。</p>

事務局(人権・男女共同参画課)、関係課	(資料の説明)
会長	<p>ありがとうございました。</p> <p>続いて議題(2)質問に対する回答について、担当課から御説明をお願いしたいと思います。説明の後に御質問いただいた委員の方々に、御意見をいただければと思いますので、よろしくお願いいたします。</p> <p>では、事業No.19 女性消防団の育成について、消防本部総務課から回答の説明をお願いいたします。</p>
消防本部総務課	(資料の説明)
会長	<p>ただいまの回答について、〇〇委員いかがでしょうか。</p>
委員	<p>私の大学にも、消防本部から来ていただき、学生消防団の説明をしていただいて、活動内容を理解して学生が入団しております。</p> <p>まだ「消防団は男性」の認識がやはり高いので、女性の方に事前に来てもらい、女性も活躍できる場所があるということをPRしていきたいと思っております。</p> <p>ちなみに今年は男性1名がいらっしゃいます。以前は女性も何人か入っていましたが、卒業されましたので、今はいないです。</p>
会長	<p>ありがとうございました。</p> <p>続きまして、事業No.3 男女平等推進センターウィルながおかでの意識啓発事業、それから事業No.40 コミュニティ推進事業と、計画の掲載事業ではありませんが、刊行物で活用するイラストについて事務局から回答をお願いいたします。</p>
人権・男女共同参画課	(資料の説明)
会長	<p>ありがとうございました。</p> <p>〇〇委員から御意見を伺いたと思います。</p>
委員	<p>ありがとうございました。</p>

事務局(人権・男女 共同参画課)	<p>男女関係なく、料理教室などができることが望ましいと思います。</p> <p>それと先ほど御説明いただいた予算額の誤りについて、1000円単位で記載されているということですが、誤っているものが他の事業にもあるのですが。</p> <p>大変申し訳ございませんでした。いくつかの事業で、単位が円で書かれているものがあり、次回までに整理したいと考えております。申し訳ございません。</p>
委員	わかりました。
会長	それでは〇〇委員、お願いいたします。
委員	メディアリテラシーの視点で、資料を見させていただいて、イラスト見たら、少し疑問だったのですが、内閣府が提供しているフリーイラストを提示する活動があれば、大丈夫だと思いました。
会長	続きます、事業No.12番コミュニティでの女性の参画促進について、市民協働課から回答をお願いいたします。
市民協働課	(資料の説明)
会長	〇〇委員、御意見をお願いします。
委員	<p>ぜひ、そのようにお願いしたいと思います。</p> <p>私としては、自治会長などはほとんど男性なので、女性に多く出てもらいたいと思ってます。</p> <p>私が知っている方で、栃尾ではじめて区長になっている女性がいます。</p> <p>ぜひ、区長や副区長など、自治会を運営していく女性が大勢出て欲しいと思っています。</p>
会長	<p>ありがとうございました。</p> <p>続きます、事業No.47 児童クラブの充実について、子ども・子育て課から説明をお願いします。</p>
子ども・子育て課	(資料の説明)

委員	<p>ありがとうございました。</p> <p>ぜひ、高学年も児童クラブに入れるようにしてほしいと思います。</p> <p>私が聞いた話ですが、小学校4年生以上になり児童クラブに入れなため、遠くからおじいちゃんやおばあちゃんが30分もかけて、その家に通っていたという話もよく聞きます。小学生高学年でも特に女の子は、親御さんは不審者なども心配だと思しますので、ぜひよろしくをお願いします。</p>
会長	<p>ありがとうございました。</p> <p>これで議題(1)(2)の説明は終了しました。今回は実施計画の内容についてでしたが、すでに実施できたことについても、詳しい御説明をいただき、ありがとうございました。</p> <p>(休憩)</p>
会長	<p>後半を始めさせていただきたいと思います。</p> <p>議題(1)、(2)について、質問ある方は挙手をお願いいたします。本日お答えできない質問がある場合には、事務局が担当課に照会し、委員の皆様へ送付することといたします。では順番に振らせていただきます。</p> <p>〇〇委員いかがでしょうか。</p>
委員	<p>御説明ありがとうございました。細かい説明をいただいて本当に助かります。</p> <p>以前は、どんな職業でも男性並みに女性が働くという大前提があって、女性も随分頑張ってきましたが、今は消防、防災、土木などの女性がいないイメージの部署に関しても、不向きだとは思われず、配属されていると思うのですね。</p> <p>そういう課に女性が1人しかいない場合、「そうですよね」と意見した時に、「そうね」と言葉が返ってこないとなかなか寂しいものなのです。自分の意見が通るか不安なこともあります。</p> <p>ぜひ、女性が1人であれば、もう1人足していただくと、2人でいろんな形で意見を出し合って、それが課のなかで伝わるということもありますので、そのような配置をお願いしたいと私は考えています。</p> <p>管理職に関する研修もぜひ進めていただいて、持っている能力をどんどん活かしていただきたいと思ひますし、それに合わせ男性もぜひ研修を受けて進めていただきたいと思ひます。ありがとうございました。</p>

委員	<p>事業No.40の男性に対して料理教室をコミュニティセンターで実施するといった活動があるのだなと思いましたが、女性に向けた、例えば日曜大工のような教室があっても面白いと思います。</p> <p>事業No.23の子宮頸がん検診について、私の自宅にも子宮頸がん検診のクーポンが届いたのですが、地元から離れて長岡に来ている大学生は、身近に母親などがいないので相談しづらいし、1人で産婦人科に行くのはすごく敷居が高くて怖いという意見があると思うので、そういった意見に対してどのような活動を具体的に行っているのか、もう少し詳しく知りたいと思いました。</p> <p>事業No.19の女性消防団員の育成については、ぜひ、長岡造形大学にもPRに来て欲しいと思いました。私の大学でもボランティアサークルであったり、防災を通してまちづくりに貢献したいという学生も多いですし、女性の割合が多い大学だと思うので、ぜひよろしく願いいたします。</p> <p>以上です。</p>
会長	<p>ありがとうございました。どなたにお答えいただいたらよろしいでしょう。</p>
消防本部総務課	<p>長岡造形大学にも消防団員のお話をさせて欲しいと伺ったときに、学生さんの活動が多いので、向かないのではないかと言われたことがあります。今後、私どもとしても、説明ができるよう、力を注いでいきたいと思っております。よろしく申し上げます。</p>
委員	<p>ありがとうございます。</p>
事務局(人権・男女共同参画課)	<p>子宮頸がん検診については、健康課に確認し、文書での回答とさせていただきます。</p> <p>それから男性向けの料理教室だけではなくて、一般的に男性がすると思われる内容の教室が女性向けにあっても面白いという御意見については、私どももいろいろな講座を企画をしておりますので、企画の参考とさせていただきます。</p>
委員	<p>ありがとうございます。</p>
会長	<p>では続きまして〇〇委員お願いします。</p>
委員	<p>事業No.1 広報・情報発信について、これは庁内の意識啓発に限定されてると思うのですが、庁外の例えば市民や事業主に対してはどのようなアプローチ</p>

	<p>をされてるのかお話ししたいです。</p> <p>あと、研修はすごくたくさんあるのだなということと、アンコンシャスバイアスに特化したセミナーもすごく内容知りたいということ、それからこの男女共同参画基本計画が調査されてパブリックで説明されるのはすごいなという印象を受けています。</p>
<p>広報課</p>	<p>事業No.1は、市から出しているパンフレットなどについて、「気をつけましょう」という取り組みをしています。委員が仰ったのは民間の会社等が出されるものについてのお話でしょうか。</p>
<p>委員</p>	<p>ながおか男女共同参画基本計画に、事業主とか地域のことが書いてあるので、何か強い働きかけをされていらっしゃるのかなと思ったのです。表現の問題だけではなく、もっと広い周知という意味で。</p>
<p>人権・男女共同参画課</p>	<p>事業No.1について、事業主に説明する機会にはないのが現状です。</p> <p>例えば先日、女性活躍がテーマのシンポジウムを行いましたけれども、その中で男女共同参画、ジェンダー平等の必要性を働きかけたりなど、周知をしているところです。</p> <p>一般市民向けについては、定例ではないのですが、以前、メディアリテラシーに関する講座をやったこともございますので、そちらの内容につきまして、今後また啓発のテーマの一つとして検討していきたいと考えております。</p> <p>アンコンシャスバイアスセミナーにつきましては、人権・男女共同参画課で今年度から一般市民向けの講座を企画しており、現在内容を協議しているところです。一朝一夕には変わらない部分かと思いますが、できるだけ市民の皆様から興味を持っていただける内容にして、少しでも意識が変わっていくような取り組みにしたいと考えております。</p>
<p>委員</p>	<p>ありがとうございました。</p>
<p>会長</p>	<p>では、〇〇委員お願いいたします。</p>
<p>委員</p>	<p>特に質問ということではございません。</p> <p>私どもハローワークの上部機関は新潟労働局、その上は厚生労働省の組織です。</p> <p>雇用分野に関しましては、労働局と各自治体で、雇用連携協定を結ばせていただきまして、それぞれの課題に取り組んでいるところでございます。</p>

	<p>具体的には、長岡市と、新卒者の就職、障害者の就職、あるいは生活困窮の方、子育て中の方など、様々な分野で非常に連携、協力をいただき、事業を進めてるところでございまして、数字的なものは申し上げられませんが、成果も年々出ていると感じておるところでございまして。</p> <p>市の強みと、ハローワークの強みを活かしながら、いろいろなところで市民の皆さんへの広報や提案をさせていただいています。今後も、長岡地域の皆さんの、雇用をつなげていければと思っております。</p> <p>話はずれますが、ハローワークの求人はご存知のとおり、男女の区分はありません。年齢も基本的にはございませぬ。年齢不問で出ております。</p> <p>ただ現実には、企業の皆様は男性が欲しい、女性が欲しいという意見がございまして。</p> <p>今まで男性が働いていた建設分野など、いろいろなところで女性が進出されて、年々変わってきていると思うのですが、まだやはり男性がいいとか、女性がいいという要望がございまして。</p> <p>そういったところは時間がかかると思うのですが、全体にそういった意識を変えていければと思っております。</p> <p>私は電車通勤をしてるのですが、今までトイレの清掃は女性が多かったのですが長岡駅の女性トイレに看板がかかかって、「男性が清掃しております。ご了承ください」という音声を流しておりました。非常に変わってきたなという感覚があります。</p> <p>今後、少子高齢化で労働力人口が減っていくと思いますので、男性だ、女性だ、高齢だ、若年者だということを書いていられないということで、労働力の確保が非常に大事になってくると思います。</p> <p>広報活動も含めて、意識が変わっていけばいいと感じているところでございます。以上です。</p> <p>ありがとうございました。〇〇委員お願いします。</p> <p>事業No.59番の配偶者暴力の根絶ですが、相談窓口が多様であればいいと思っております。DVについては、女性が、被害に遭われるほうが多いと思っております。</p> <p>女性の場合には、県が設置している女性相談所もありますので、どちらへ行ってもいいですし、もしくは子どもの相談時にDVも見られるという相談もあるかもしれません。</p> <p>そういった関係機関との連携もやられてると思うのですが、わかる範囲で、どのような連携をしているか、教えていただければと思います。</p>
会長	
委員	

<p>人権・男女共同参画課</p>	<p>DV相談に関する連携ですが、委員が仰ったとおり県の相談所や、子ども関係では児童相談所、学校など、いろいろなところから、相談が入ってくるケースもございます。</p> <p>配偶者暴力相談支援センターは県内で新潟県、新潟市、長岡市の3か所設置されております。</p> <p>長岡市配偶者暴力相談支援センターの連携としましては、児童相談所、警察署、医師会、歯科医師会などの医療機関など、関係機関の方に集まっていたり、ネットワークづくりをする会議を開いております。</p> <p>また、普段の相談の中で、必要な機関同士で情報共有を行い、支援に向けた連携を図っているところです。</p> <p>市役所の中でも、私どもの部署だけでなく学校関係、子ども関係、福祉関係など、様々な部署と関わりがございますので、市役所の中でもネットワーク会議を開き、普段から連携を図っているところでございます。</p>
<p>会長</p>	<p>私から申し上げたいことは、長岡市男女共同参画基本計画は、長岡市が長岡市男女共同参画基本条例をどのように実現していくか、ということに関係しているということです。条例の趣旨は、長岡市の皆さんに向けて男女共同参画をどのようにやっていくかを示しています。市民一般が、あるいは市内の企業が、また市役所が、男女共同参画をどのようにやっていくかということです。一方、基本計画は、これらの事業主体のうちで長岡市・長岡市役所はどうするのか、ということにかかっています。ですので、基本計画の目標が市役所の内部でやる事柄に限られてしまうというのは、確かにあると思います。</p> <p>市役所の内部でがんばるというのは、市役所だけががんばればいいのではなくて、「私たちもがんばっているから皆さんもやってください」という形で広めていくことに意味があります。</p> <p>例えば、町内会の役員に女性を増やそうということは、事業主体が違うからやりにくいこともあるかもしれませんが、上越市では、女性を増やしてもらうために、町内会長を集めたセミナーを定期的にやっていた時期がありました。上越市の条例が、あらゆるところに女性が半分でいなければならないというように明記しましたから、それを実現するには、早急に取り組まなければいけないということがあったかもしれません。</p> <p>やはり、これを広めていくということが市役所の仕事であるとするならば、町内会長に次の選出の時には、ひとことでいいから、みんなに伝えて、役員会で共通の認識をしてもらいたいと言うべきです。</p>

	<p>例えば庁内での広報物についてガイドラインがあるとすると、他の企業にも皆で守ってくださいということを訴えかけていく。</p> <p>そのためには、新潟日報さんのような新聞やマスコミにも協力していただくという連携が取れるべきだと思うのです。</p> <p>まだ庁内向けの事業、市民向けがまだ割れている感じがあるのですがこれを具体的にする方策は、差し当たってお考えになっていらっしゃるか伺いたいと思います。</p>
<p>人権・男女共同参画課</p>	<p>町内会長向けの事業については、先ほどのコミュニティ推進事業を御説明しましたが、今年度これからコミセン単位で平日日中に災害が起こった時にどうするかをテーマに講座を実施しますが、参加者には町内会長さんもいらっしゃると思うので、その講座の時にあわせて、女性会長が増えるよう意識啓発に取り組んでいきたいと思っております。</p> <p>市民向けの事業については、今年度、この計画の新たな柱として女性活躍推進を位置付けており、アンコンシャスバイアスセミナーを開催しますので、広報の部分についても、例えば「このイラストから何か感じることはありませんか」という内容を取り入れるのも可能ではないかと思いましたが、いろいろな市民向けのセミナーの中で検討材料とさせていただきたいと思えます。</p>
<p>会長</p>	<p>ありがとうございました。</p> <p>それでは、次の議題にいきたいと思います。</p>
<p>会長</p>	<p>議題3 女性登用率について</p> <p>事務局から説明をお願いいたします。</p>
<p>事務局(人権・男女共同参画課)</p>	<p>(資料の説明)</p>
<p>会長</p>	<p>何か、委員の方からご意見はないでしょうか。</p>
<p>委員</p>	<p>農業委員は24人中女性はゼロです。</p> <p>先ほど説明の中では、農業分野での女性の参画促進の事業もありましたが、農業委員については被選挙権を持っていないと立候補できません。農地の所有関係もありますので、ルールを農業関係の方々に説明しながら、被選挙権を持つての方については、積極的に立候補していただいて、農業委員会の中</p>

事務局(人権・男女 共同参画課)	<p>から女性向けのアドバイスを、出してもらえればいいかなと思ってます。</p> <p>本日、農業委員会は出席しておりませんが、伝えたいと思います。現在、農業委員は選挙制度でなくなったと思いますが、農業委員会でも次期選任に向けて、取り組みを進めているところもあるかと思っています。</p>
会長	<p>議題(4)男女共同参画に関する調査・研究について</p> <p>次に議題(4)について、事務局から説明をお願いします。</p>
事務局(人権・男女 共同参画課)	<p>(資料の説明)</p>
会長	<p>ありがとうございました。皆さん何か質問はございますでしょうか。ないようですので、残りの時間で、自由に御発言いただきたいと思います。</p>
会長	<p>議題(5)</p> <p>それでは〇〇委員からお願いします。</p>
委員	<p>私たちの活動を紹介させていただきます。</p> <p>子育ての駅のに私のゼミで行って多くの行事に参加させていただいています。いろいろなお声をかけている中で、「単身で来てる」、「友達いるの」という話もあり、何か居場所づくり的なものが、この子育ての駅でできているのではないかと思っておりますので、今後も、積極的に子育ての駅に関わって活動していきたいと思っております。ありがとうございました。</p>
委員	<p>先ほどの雇用連携協定の中で、長岡市といろいろな連携をとっている事業のなかで、子育て中のお母さんの就労支援をしています。</p> <p>市民センターの中にマザーズハローワークという子育て中のお母さんの就職支援を行う専門の窓口がありますが、ここの取扱いが年々減少傾向にあります。</p> <p>育児休業などの取得率も高まり、離職せずに職場に復帰できるということが、要因の一つですが、いろいろな要因があり、利用率が減少してございます。</p> <p>今年度に入り、産業立地課を通して子育て支援の部署に協力をいただきまして、保育園の連絡便の中に、マザーズハローワークのチラシを入れていただき、利用促進に協力いただいたところです。</p>

委員	<p>今後もそういった形で、ぜひご協力をいただき、子育て中のお母さんへの支援について連携をとらせていただければと思っておりますので、是非ともよろしくをお願いします。</p> <p>私は、支所地域に住んでいますので、市の中心部でいろいろイベントがありますが、遠い人はなかなか来れないのです。特に高齢者、車がなかったり、交通手段がなかったりすると来れないので、先ほどのアンコンシャスバイアスセミナーはすごく私も興味があって聞きたいので、ぜひ支所地域でやっていただきたいなと思います。</p> <p>それと、私は農業協同組合の経営管理委員をやらせていただいているのですが、この会に出ているのですが、農業関係の話では自分の意見が出せなくて、悪かったと思っておりますが、全体を見て話をしてきました。</p> <p>昨日、JAが合併することになり、仮調印式に行ってきたのですが、出席者はほとんど男性で、女性は数えるほどしかいませんでした。</p> <p>市からも、声をかけてもらって、女性の管理職や委員を増やしてもらえるように働きかけていただきたいと思います。</p>
委員	<p>手元にあるスマートキャリアプログラムのチラシを見ながら、私がキャリアコンサルタントと話したことを思い出しながら思ったことですが、この計画の内容は多岐に渡って、非常に男女共同参画を推進していこうという気持ちが伝わってきます。</p> <p>私とそのキャリアコンサルタントと話した時に、やはり人生100年時代ということで学び直しを続けていきたいと思いますと言われ、国全体も、新型コロナウイルスの感染拡大が起こってから、ものすごく早いスピードでいろいろな動きが進んでいるということ、驚いてる自分もいます。</p> <p>このスマートキャリアプログラムも、ウェブで利用できるということで、参画のあり方も多分変わってると思います。</p> <p>何を言いたいかということと私自身の体験として、女性と一緒に学びを深めるセミナーに参加すると、すごく相手の立場に気づくというか、「今まで自分目線でいたんだな」というところもあり、気づきが相当あるんですね。やはり行動制限が緩和され、ウェブの視聴環境も整っている中で、学びの環境はすごくいろいろなところにあるなと思いました。</p> <p>やはり、社会人一般向けの、市民向けの講習もすごくいろいろ用意されていらっしゃるの、市の内部の計画もそうなのですが、内部的な広報発信も含めていろいろとやっていくと、本当に男女共同参画が実現していくのかなと、この資料を拝見して、説明を聞いていて思いました。</p>

<p>委員</p>	<p>皆さんのお話に貢献できないと申し訳ない気持ちなのですが、大学でスマイレプロジェクトとして、生理用品を配っているのを思い出して、女性ならではの悩みに市が寄り添ってくれていることにすごく助かっているという声を聞きました。</p> <p>女性だけではなく、男性にも、男女関係なく、そういったことがもっと増えればいいと思いました。</p> <p>子育てとかDVとかまだ自分が触れ合ったことのない議題が多かったのですが、これから卒業して社会人になっていろいろな人と関わっていく中で、今日伺ったことと直面する機会が多くなると思うので、今日のお話を参考にしたいなと思いました。</p>
<p>委員</p>	<p>私は地域の中での子育てをしている親御さん、お母さん、お父さんを、是非とも防災の関係の活動に入れていただきたいと思います。</p> <p>以前に日中の防災の講座で、子育てのお母さんが自分の家から避難所まで、災害が起こった時に自分たちがどの道を取って避難所まで行くか考えながら、途中でこの建物にとび込めば誰か仲間がいるとか、そういう気づきをそのお母さんたちがしたんですね。</p> <p>地域には、介護とか、手を貸してもらわなければならない高齢者の方もいるのですが、地域の子どもさんたちを育てているお母さん、お父さんを活動にいられていただくと、お母さんたちもすごく安心するし、町内会長の人たちも「あそこのうちの子だね」とか、「どこに住んでるね」という確認もされたりして、とても雰囲気よかったですよ。</p> <p>とてもお母さんたちの仕事を遠目で、やさしい目で見てくださった防災活動の訓練だったので、ぜひともそのような形で、地域の中に子育ての方を入れ込んでいただきたいと思います。</p> <p>よろしくお願いします。</p>
<p>会長</p>	<p>長いこと審議会をやっておりまして、これまでいろいろ指摘があったりしたのですが、結果的には各課の皆さんが、むしろ積極的に「これをやりました」とアピールしてくださるような細かい成果の報告が増えてきて、大変良い審議会になったように思います。</p> <p>今日もやはり本来は、計画の話だけでよいところを、すでにやったことについての説明や、その成果について報告があったりしまして、有益だったと思います。</p> <p>これからも、形だけの審議会で終わるのではなくて、具体的にどうしたら</p>

	<p>長岡市の男女共同参画を推進していけるかというところに、知恵を出し合うことができる場になっていけば、さらに長岡市の未来は開けるのではないかと思います。</p> <p>そういう意味では、若い皆さんから委員を選んでいただいたり、JAの方から農業分野のお話をしていただきたりして、皆の問題なんだ、他人事じゃないとわかってきたのは良いことだと思います。</p> <p>審議会委員になっていただいた方は充て職の場合もありますが、それでも職場に戻って、こういう話をしてきたと伝えていただければよいと思います。</p> <p>市民がこれは私たち自身の問題だと理解して、自分たちで何か進んでやっていくようにならない限り、この問題は行政がいくら立派な計画を作って予算をつけても進みませんので、そのような市民との話し合いの中で、みんなの気持ちを高めていくような行政の施策になっていただければいいと思います。</p> <p>今日は皆さんありがとうございました。</p>
8 (出席委員の署名欄)	(略)
9 会議資料	別添のとおり